

México, D.F., a 19 de mayo de 2010.

DIP. PORFIRIO MUÑOZ LEDO
Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL
Presidente de la Comisión de Economía.

Conferencia de prensa ofrecida en el
Palacio Legislativo de San Lázaro.

DIP.- PORFIRIO MUÑOZ LEDO.- Compañeros de los medios de información, gracias por venir; la conferencia que queremos darles se refiere a la celebración de la XLIX Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, que tendrá lugar en Campeche del 11 al 13 de junio.

Quisiera dar la palabra a quien ha estado más al pendiente de este asunto y que, desde luego, acudimos juntos hace dos meses a la Ciudad de Washington y ha estado al pendiente de todo, que es el diputado Idelfonso Guajardo, presidente de la Comisión de Economía y presidente del Grupo de Amistad de esta Cámara con los Estados Unidos de América.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Gracias, diputado Muñoz Ledo. Buenos días tengan ustedes representantes de los medios de comunicación.

Comentarles que el día de ayer se presentó ante la Junta de Coordinación Política el proyecto de agenda y toda la definición logística para la celebración de la Reunión Interparlamentaria

México-Estados Unidos, en la ciudad de Campeche, del 11 al 13 de junio de este año.

En este contexto hemos mantenido, desde la visita a que ha hecho referencia el diputado Muñoz Ledo, desde el 23 de marzo, contacto permanente con nuestros homólogos y hemos ido avanzando en la definición de la agenda, en donde prácticamente hemos llegado a tres temas fundamentales que serán parte de la discusión: primero que haya seguridad, los temas de seguridad estratégica; el segundo sería economía y comercio, y el tercero migración y bienestar.

Dentro de este contexto está dándose la definición de participación por parte de nuestros colegas como ocurre año con año. Como ustedes saben un año esta reunión se celebra en México y otro año en Estados Unidos y tradicionalmente la delegación norteamericana visita nuestro país con representaciones de ambas cámaras, y la definición temática se desarrolla con la participación de todos los diputados en un enriquecimiento de la misma para poder fortalecer la agenda bilateral en los temas legislativos.

Prácticamente estamos listos, yo estaré viajando a la ciudad de Washington el día de hoy, como presidente del Grupo de Amistad México-Estados Unidos, para estar en el congreso norteamericano en la sesión donde participará... Les decía que estaré viajando a la ciudad de Washington el día de hoy para estar presente el día de mañana en la sesión solemne del Congreso de los Estados Unidos, en donde reciben al jefe del Ejecutivo mexicano y en donde están convocados también representantes de otros partidos políticos.

Yo viajo en mi calidad de jefe del Grupo Interparlamentario de la Cámara de Diputados México-Estados Unidos y ahí aprovecharé, tomaré oportunidad de fortalecer el contacto con nuestros homólogos para ver el avance en relación a las confirmaciones y poder estar listos para el arranque de esta reunión, la cual está listo el estado de Campeche para celebrarla, como les decimos, el día 11 del mes de junio.

No sé si hubiera algún otro tema, estaríamos a sus órdenes para cualquier pregunta que ustedes tengan a bien formularnos.

PREGUNTA.- Diputado (inaudible) se podrá diferir esta reunión Interparlamentaria, en virtud de que la delegación norteamericana estaría mandando a una delegación de bajo perfil, trascendió ayer en el Senado de la República.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Definitivamente yo le diría que en este momento está mostrado el interés, como todos los años se hace, de ambas cámaras para la participación en esta Interparlamentaria y al menos que tengan elementos que no son abiertamente conocidos, nosotros no tenemos ninguna confirmación, en términos ni siquiera todavía definimos los nombres.

Ahorita está el registro de interesados para participar y creo que no hay elementos, me gustaría que quien quiera que lo pueda afirmar los comparta porque todavía no se formaliza el registro de la delegación norteamericana, en este momento, por ejemplo, históricamente ustedes han conocido los números, son delegaciones que han fluctuado entre los 9 y los 15 participantes, y en este momento a tres semanas de la realización de la reunión hay un registro bastante favorable para la participación.

Sí estoy consciente de que hubo algunas declaraciones no institucionales sino individuales de algunos senadores sobre la naturaleza de la delegación norteamericana, pero no hay elementos para poder hacer esas afirmaciones en ningún momento.

PREGUNTA.- ¿Sigue firme?

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Sigue firme, iniciará el 11 de junio en la ciudad de Campeche.

PREGUNTA.- (inaudible) los temas nodales, seguimos esperando la migración, un tratado de migración, un tratado sobre la seguridad y el tráfico de armas que no se sigue dando, es unilateral quiere que se haga más por parte de México que por Estados Unidos y esta

equidad en cuando al desarrollo económico de la región. Por eso se firmó un tratado de Libre Comercio y por eso la equidad sigue siendo distinta.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Sin duda, los temas que usted refiere son parte esencial de los tres grandes temas que mencioné y formarán parte de la agenda de la reunión, concretamente el primero que usted menciona en materia de seguridad, el tráfico de armas, está considerado en los subtemas del tema de seguridad y el que usted menciona en materia migratoria sobre las posibilidades de una reforma migratoria integral, independientemente de la discusión de las reformas estatales que han ocurrido, forman parte de la agenda propuesta por los legisladores mexicanos.

Sin duda, en el caso del Tratado de Libre Comercio, no es sólo la decisión hacia el futuro, sino también la problemática que enfrenta hoy el tratado en relación, por ejemplo, al problema del embargo del camarón y otros temas que están distorsionando los flujos comerciales.

DIP. PORFIRIO MUÑOZ LEDO.- Me permite, diputado. Estoy completamente de acuerdo con lo dicho por el diputado Ildefonso, faltó un dato, para mostrar su interés, un grupo muy selecto para el mercado norteamericano estuvo acá, aproximadamente un mes, entre ellos está Silvestre Reyes, que es el (inaudible) de la Comisión de Inteligencia y está, curiosamente, un representante popular en Arizona y están inscritos, sí podemos anotar nombres, gentes como Gutiérrez, que ha sido el vocero de la causa mexicana y el orador por el Congreso en la marcha que tuvo lugar en Washington, no son irrelevantes. Yo daré una respuesta también a lo que preguntaba el compañero.

Lo quiero decir con toda claridad sin que haya malos entendidos, la diplomacia parlamentaria en un 90 por ciento son diputados por varias razones, la primera, porque hay muchos Congresos Unicamerales, por ejemplo la que tuvimos la semana pasada en Madrid, no había senadores de Europa, el parlamento europeo es unicameral.

Entonces, en México ha habido una tradición yo diría en el pasado, hasta una confusión, en el sentido de que si bien el Senado tiene facultades sustantivas en materia de política exterior, aprobar tratados, ratificar cónsules y embajadores, la diplomacia parlamentaria la llevan las cámaras, aquí hay grupos de amistad, no hay en el Senado, está establecido en la ley.

Entonces algunos se extrañan, quizá porque no han estado en estas lides de que los senadores del otro lado, o no haya ninguno o sean pocos, porque así es, yo he estado en unas doce, posiblemente, parlamentarias México-Estados Unidos, como diputado, como senador, una o dos veces, porque yo era de una muy pequeña minoría, como diputado casi todas.

Y les digo, en la mayor parte son diputados, estamos luchando por que haya más senadores, pero no es una tradición de ellos, en Canadá que fue muy exitosa, cuántos senadores canadienses hubo, el presidente del Senado y dos más.

Entonces no están, algunos que han hablado de esto, no tienen información respecto al pasado. Tiene la razón el diputado Guajardo, son en las que yo he estado, entre diez y doce, es más les voy añadir, ha habido un liderazgo en el Senado, en el Congreso Norteamericano, un extraordinario senador amigo de México, Christopher Dob, senador por Connecticut, y digamos la pareja parlamentaria de Ted Kennedy, ya se va a retirar, lo fuimos a ver.

Entonces también nosotros prevemos un cambio de liderazgo, que no está confirmado, pero en principio se supone que va a ser cabeza de ellos el congresista Ed Pastor.

Y por último, para devolverle la palabra, ahí están los temas que les preocupan a ustedes, ahora esto no es que se nos haya ocurrido aquí, al diputado Guajardo y a mí, y a los que estamos trabajando en esto, sino que es fruto del diálogo con ellos. Nosotros, aquí está el informe, es decir interno, de la visita que hicimos y fue resultado de las conversaciones.

Todos los parlamentarios norteamericanos que van a venir están enterados (inaudible) con nuestra agenda, y están dispuestos a platicar y discutir con esto.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Yo les diría que finalmente cada vez que se presenta un tema de la agenda bilateral, donde el legislativo norteamericano tiene una influencia decisiva en el proceso, lo importante, y ha sido demostrado cada vez, es la calidad de los legisladores involucrados en el proceso de avance de la agenda mexicana.

Podemos recordar momentos claves en la historia de México-Estados Unidos, tanto en la negociación del Tratado de Libre Comercio, como en el paquete económico, donde lo importante eran los senadores y los diputados que han mantenido un compromiso estrecho para el mejoramiento de la agenda bilateral México- Estados Unidos.

Entonces, a veces aquí hay que ser muy cuidadosos, no necesariamente la cantidad sustituye la calidad, y lo que México tiene que tener son interlocutores precisos de calidad, que avancen la agenda mexicana en el Congreso Norteamericano, y para eso para nosotros es muy importante seguir reconociendo la labor de legisladores, como el que hizo referencia el diputado Muñoz Ledo, Christopher Dodd en el Senado, como en su momento ha sido Ed Pastor en la Cámara de Diputados.

Y como lo han sido muchos en esta tradición de apoyo con México en otras épocas, Bill Richardson, hoy gobernador de Nuevo México, como lo fue en su momento Jim Kolbe, diputado por Arizona, que han sido amigos de México, que han apoyado el impulso de la agenda bilateral y que, por lo tanto, sigue siendo esencial para el Congreso Mexicano en su totalidad mantener viva, activa y dinámica esta relación.

PREGUNTA.- Preguntarle también sobre el tema de la ley Arizona ¿será un tema de importancia tratarlo?

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Sin duda, y creo que el interés es mutuo. Dado lo que ha originado a nivel federal y las controversias que se han establecido entre la legislación

federal y la estatal, particularmente, seguramente será un tema muy importante para ambas delegaciones.

PREGUNTA.- ¿Hay intención de cabildear con sus homólogos norteamericanos la posibilidad de que se decrete la inconstitucionalidad de esta ley?

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Sin duda, el principal cabildero que tenemos se llama el presidente Obama, o sea él ha dicho pública y claramente que dio instrucciones a sus abogados y a la procuraduría, para iniciar los esquemas legales para controvertir constitucionalmente los derechos de una legislación local para poder atravesarse en temas federales. Yo creo que ahí, sin duda, abogaremos porque ese esfuerzo se mantenga firme y porque la solicitud que hace el presidente Obama tenga eco también en el legislativo norteamericano.

Si no hubiera ninguna otra pregunta, les agradecemos su presencia y estamos a sus órdenes.

DIP. PORFIRIO MUÑOZ LEDO.- No hay ninguna otra pregunta. Comentar al compañero, evidentemente todos los que van a venir tienen interés en México, estamos en un proceso electoral en Estados Unidos, donde estos temas y en México van a ser tema de debate público.

Coincido con el diputado Guajardo, la Casa Blanca ha tomado una posición muy clara porque es inconstitucional y porque los tratados internacionales dicen que tratándose de derechos humanos es una obligación nacional y porque no hay competencia local en materia de aplicación de leyes federales.

Entonces, es una controversia interna en los Estados Unidos, nadie va a guardar silencio al respecto, todo mundo va a dar su posición, de eso tengan la seguridad, aquí no habrá conversaciones secretas.

PREGUNTA.- Sólo una precisión, ¿quién encabeza la delegación mexicana? Y si van a acompañar, o van a formar parte de la delegación los coordinadores parlamentarios.

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- En el caso de las delegaciones, extraoficialmente, tenemos entendido que, de entrada, son los presidentes, generalmente, pero la reglamentación aplica, creemos, según la agenda del Presidente del Senado, puede ser sustituido por la figura de quien preside el equivalente a la Junta de Coordinación Política.

O sea, es atribución de las Juntas de Coordinación la designación de quién es el líder de la delegación, dependiendo también de las agendas del presidente del Congreso.

Entonces, por lo general -tiene razón el diputado Muñoz Ledo—, son los presidentes, pero dado que las delegaciones generalmente que nos visitan, sus encabezados son el jefe del Grupo de Amistad por parte de los norteamericanos, y el líder en el Senado del tema mexicano dentro la Comisión de Relaciones Exteriores, por la parte mexicana a veces se ha tenido la flexibilidad de que la representación la lleva, por designación, a veces, el presidente de la Junta de Coordinación Política.

PREGUNTA.- (Inaudible)

DIP. ILDEFONSO GUAJARDO VILLARREAL.- Están invitados los coordinadores parlamentarios. Ayer en la Junta de Coordinación Política expresaron su interés de participar, lo que se trata de mantener siempre en estas reuniones, es cierto equilibrio en los números de participación, de tal manera que si el Grupo de Amistad en la Cámara de Diputados consta, en este momento, de 14 diputados, que en su momento tengamos cierto equilibrio con la presencia y la participación de los legisladores estadounidenses.

DIP. PORFIRIO MUÑOZ LEDO.- Y yo les diré el mensaje. Mis amigos senadores con los que ya hablé, desde luego con el senador Madero, ayer, que para guardar esos equilibrios no conviene que sean demasiados. Tampoco por eso hemos nombrado, porque el número exacto del otro lado no lo tenemos.

Sugeriría que, si a los señores senadores mexicanos les parece que son pocos los senadores norteamericanos, que ellos se apunten también unos cuantos. Creo que sería su mejor contribución al equilibrio o la equidad de esta reunión.

Muchas gracias.

-- ooOoo --